



Revue de presse

Du 20 au 26 octobre 2023

Table des matières

Partie 1 – AFE et accessibilité aux études.....	2
Partie 2 – Gestion des universités et de l'éducation.....	3
Partie 3 – Inclusion, féminisme, questions autochtones et VACS.....	3
Partie 4 – Logements	8
Partie 5 – Transport en commun et mobilité durable.....	9
Partie 6 – Environnement	10
Partie 7 – Politiques sociales	18
Partie 8 – Contexte politique (général)	22

AVERTISSEMENT¹

Les articles dont le titre est souligné en **rouge** contiennent des sujets délicats (VACS, détresse psychologique, etc.) pour certaines personnes. Les articles soulignés en **bleu** comprennent des engagements politiques des gouvernements.

¹ Cette revue de presse se fait en accord avec le cahier de positions de la FEUS. Par conséquent, en accord avec les positions adoptées, elle ne fait nullement « la promotion d'un parti politique spécifique » et bien que la FEUS se positionne pour l'autodétermination des peuples, elle reste « neutre sur la question de l'indépendance québécoise. »

Partie 1 – Aide financière aux études (AFE) et accessibilité aux études

Des actions de Québec réclamées pour diminuer la précarité étudiante

Les étudiants sont de plus en plus touchés par la précarité financière partout à travers la province. L'Estrie ne fait pas exception, déplorent l'Union étudiante du Québec et les associations des universités de Sherbrooke et Bishop's.

<https://www.latribune.ca/actualites/actualites-locales/sherbrooke/2024/10/07/des-actions-de-quebec-reclamees-pour-diminuer-la-precarite-etudiante-75LGXKRYXVBGBPHV5LFQINTHAA/>

Étudiants étrangers Québec veut faire un grand ménage, sans nuire aux régions

(Québec) Jean-François Roberge veut faire un grand ménage pour réduire le nombre d'étudiants étrangers au Québec. Inquiet des réactions en région, le ministre de l'Immigration promet d'épargner les programmes essentiels à la survie des cégeps et universités.

<https://www.lapresse.ca/actualites/education/2024-10-10/etudiants-etrangeurs/quebec-veut-faire-un-grand-menage-sans-nuire-aux-regions.php>

Partie 2 – Gestion des universités et de l'éducation

«C'est rendu pire que jamais»: des enseignants confrontés à une hausse d'actes violents

Menaces, gestes physiques, harcèlement: les acteurs du milieu de l'éducation sonnent l'alarme devant l'augmentation d'enseignants victimes de violence de la part d'élèves ou de parents.

<https://www.journaldemontreal.com/2024/10/03/cest-rendu-pire-que-jamais-des-enseignants-confrontes-a-une-hausse-dactes-violents>

Les classes d'adaptation scolaire victimes de la course à la diplomation

La disparition des classes d'adaptation scolaire ne touche pas que Montréal; le phénomène est aussi présent dans d'autres villes du Québec. Conséquence : un nombre grandissant d'élèves se retrouvent dans des classes ordinaires, malgré des échecs scolaires qu'on maquillerait avec des notes bonifiées.

<https://ici.radio-canada.ca/nouvelle/2109745/classe-adaptation-scolaire-diplomation-ecole-notes-bonifiees>

Tout un système de redevances pour deux professeurs de la TELUQ

L'« enseignement efficace » rapporte gros à deux professeurs en éducation de la TELUQ. En sus de leurs honoraires de professeurs, Mario Richard et Steve Bissonnette ont touché, par l'entremise de leur entreprise privée, des centaines de milliers de dollars en contrats et en redevances de la part de leur université, des centres de services scolaires (CSS) du Québec et du ministère de l'Éducation.

<https://www.ledevoir.com/societe/education/821097/tout-systeme-redevances-deux-professeurs-teluq>

Québec renvoie la balle du dossier de la TELUQ à l'Autorité des marchés publics

La présidente du Conseil du trésor, Sonia LeBel, a renvoyé la balle à l'Autorité des marchés publics (AMP), jeudi, pour que l'organisme de surveillance enquête sur les méthodes de l'Université TELUQ, qui utilise des fonds publics pour déléguer des travaux de recherche en éducation.

<https://www.ledevoir.com/politique/quebec/821043/appel-offres-douteux-teluq-quebec-renvoie-balle-autorite-marches-publics>

Sécurité renforcée dans les écoles et les universités à l'approche du 7 octobre

Des écoles et des universités de Montréal ont augmenté les mesures de sécurité imposées entre leurs murs en réaction à la montée de l'antisémitisme et de l'islamophobie observée en marge des attaques perpétrées le 7 octobre dernier en

Israël, qui depuis bombarde la bande de Gaza. Ces établissements sont d'ailleurs particulièrement aux aguets à l'approche du triste premier anniversaire de ce conflit.

<https://www.ledevoir.com/societe/education/821168/securite-renforcee-ecoles-universites-approche-7-octobre>

Anniversaire du 7 octobre: une injonction d'urgence accordée sur le site de Concordia

Des manifestants propalestiniens, dont une ayant tenu des propos favorables au Hamas, devront s'abstenir de s'approcher d'étudiants

<https://www.journaldemontreal.com/2024/10/05/injonction-durgence-accordee-a-concordia>

Des retards à prévoir dans la construction d'écoles, selon Bernard Drainville

Étendre sur plusieurs années la construction d'écoles fait partie des solutions envisagées par le ministre de l'Éducation du Québec pour « mieux dépenser » et pour composer avec les problèmes financiers actuels.

<https://ici.radio-canada.ca/nouvelle/2110118/retards-construction-ecoles-bernard-drainville>

Fin officielle de la grève des professeurs de droit de l'Université McGill

L'Université McGill a accepté d'abandonner la contestation judiciaire du droit de ses professeurs à se syndiquer, mettant ainsi officiellement fin à une grève au cours de laquelle les professeurs de droit ont débrayé pendant plus de cinq semaines cet automne.

<https://www.ledevoir.com/societe/education/821281/fin-officielle-greve-professeurs-droit-universite-mcgill>

Mobilisation en faveur d'une grève pour la Palestine à l'UdeS

Il y a maintenant un an qu'Israël bombarde la bande de Gaza en Palestine à la suite des attaques du Hamas en sol israélien le 7 octobre 2023. Lundi, une vingtaine d'étudiants de l'Université de Sherbrooke (UdeS) ont parcouru le campus principal dans l'intention de dénoncer un an de génocide et de guerre qui s'étend désormais jusqu'au Liban. Un mouvement qui se veut aussi la bougie d'allumage d'une future grève étudiante en faveur de la Palestine.

<https://www.latribune.ca/actualites/actualites-locales/sherbrooke/2024/10/07/mobilisation-en-faveur-dune-greve-pour-la-palestine-a-ludes-ADDNS4HICBEK3MEVDKASEH524Y/>

La Réserve naturelle universitaire du Parc-du-Mont-Bellevue inaugurée

Après des années de démarches, la Réserve naturelle universitaire du Parc-du-Mont-Bellevue a officiellement été inaugurée, mardi. La portion des terrains de l'Université de Sherbrooke incluse dans le parc du Mont-Bellevue (PMB) est désormais reconnue à titre de réserve naturelle universitaire. Rappelons que le projet mené par l'Université de Sherbrooke et la Ville de Sherbrooke, copropriétaires du parc du Mont-Bellevue, est dans les cartons depuis 2017.

<https://www.latribune.ca/actualites/actualites-locales/sherbrooke/2024/10/08/la-reserve-naturelle-universitaire-du-parc-du-mont-bellevue-inauguree-TXOV4SDVEZCUXB5R2IUF3FMWU4/>

Enseignants non qualifiés Québec lance un nouveau guichet unique

Aux prises avec un nombre grandissant d'enseignants non légalement qualifiés dans le réseau scolaire, Québec dévoilera mercredi un nouveau guichet unique où seront concentrés les services visant à les accompagner dans l'obtention de leur brevet.

<https://www.lapresse.ca/actualites/education/2024-10-09/enseignants-non-qualifies/quebec-lance-un-nouveau-guichet-unique.php>

Québec rate plusieurs de ses cibles en éducation

Le ministère de l'Éducation a raté l'an dernier plusieurs de ses cibles portant sur la réussite scolaire des élèves ainsi que sur le recrutement d'enseignants et d'étudiants dans des formations professionnelles jugées prioritaires, a constaté Le Devoir. Sous le feu des critiques, le ministre Bernard Drainville défend son bilan.

<https://www.ledevoir.com/societe/education/821355/quebec-rate-plusieurs-cibles-education>

La médecine de l'UdeS continue son expansion dans le Centre-du-Québec

L'Université de Sherbrooke (UdeS) poursuit l'expansion de sa formation en médecine, alors qu'un groupe de médecine de famille universitaire (GMF-U) à Victoriaville, qui formera des médecins de l'UdeS, a été inauguré mercredi.

<https://www.latribune.ca/actualites/actualites-locales/estrie-et-regions/2024/10/09/la-medecine-de-ludes-continue-son-expansion-dans-le-centre-du-quebec-WCVR4R76ERHQJGO6VCQOJ4KEF4/>

Partie 3 – Inclusion, féminisme, questions autochtones et VACS

Dans les coulisses d'une formation sur le contrôle coercitif

Alors que le Canada s'apprête à criminaliser le contrôle coercitif, des voix s'élèvent afin de souligner l'importance de préparer le terrain pour cette nouvelle loi. La reconnaissance de nombreuses formes de violence conjugale, dont le dénigrement, l'isolement et la surveillance, devra être accompagnée de formations et de campagnes de sensibilisation. Le Québec, lui, est déjà bien en avance.

<https://ici.radio-canada.ca/info/long-format/2109544/formation-contrôle-coercitif-police>

Stéphane Venne démissionne de son poste à la Ville de Montréal

Au cœur d'une controverse pour ses propos sur les réseaux sociaux à l'endroit de Léa Clermont-Dion, le parolier Stéphane Venne a annoncé vendredi sa démission de son poste de conseiller en communications stratégiques à la Ville de Montréal.

<https://www.ledevoir.com/societe/821171/stephane-venne-demissionne-poste-ville-montreal>

Briser les barrières pour les femmes dans le sport

Malgré une lente progression, les femmes restent sousreprésentées dans les postes de leadership sportif au Québec. Pour l'organisme Égale Action et le Lab PROFEMS, laboratoire de recherche affilié à l'Université Laval, ces inégalités appellent à des actions concrètes qui favorisent l'accès des femmes à tous les niveaux de responsabilité.

<https://www.ledevoir.com/societe/821041/briser-barrieres-femmes-sport>

Pour que les femmes autochtones se réapproprient leur leadership

La lutte pour les droits des femmes et des filles autochtones est une cause chère à Marjolaine Étienne, Innue et présidente de Femmes autochtones du Québec. Selon elle, le leadership des femmes autochtones passe par une meilleure reconnaissance de leurs droits.

<https://www.ledevoir.com/societe/821034/femmes-autochtones-reapproprient-leadership>

Un groupe à l'identité inuit contestée a reçu 74 M\$ du fédéral depuis 2010

En octroyant des millions de dollars de financement fédéral à un groupe du Labrador dont la prétendue identité inuit a été rejetée par les organisations autochtones à travers le Canada, le gouvernement libéral met en péril les droits des peuples autochtones, selon un leader inuit.

<https://ici.radio-canada.ca/espaces-autochtones/2110513/inuit-nunatukavut-74-millions-federal-obed-russel>

Ottawa n'est pas obligé de fournir de l'eau potable aux Autochtones, selon ses avocats

L'audience dans le cadre d'un recours collectif sur l'eau potable intenté par la Première Nation de Shamattawa a débuté lundi.

<https://ici.radio-canada.ca/espaces-autochtones/2110783/eau-potable-federal-canada-recours>

Fournir de l'eau potable aux Autochtones est un engagement « politique », suggère Ottawa

Le Canada reconnaît avoir un engagement « inébranlable », quoique « politique », à fournir de l'eau potable aux Premières Nations du pays. C'est du moins ce qu'il avance dans sa défense contre un recours collectif national.

<https://ici.radio-canada.ca/espaces-autochtones/2111034/eau-potable-recours-collectif-gouvernement>

Partie 4 – Logements

Moins de 5% des logements du PHAQ livrés à temps cet automne

Des 130 logements qui devaient être prêts pour la fin septembre dans le cadre du Programme d'habitation abordable Québec (PHAQ), seulement 6 ont été livrés, soit 4,6 %. La ministre responsable de l'Habitation, France-Élaine Duranceau, avait pourtant dit « qu'un très bon nombre d'unités » allaient être ajoutées « d'ici la fin de l'été ».

<https://www.ledevoir.com/economie/821279/moins-5-logements-phaq-livres-temps-cet-automne>

Le PHAQ n'est pas le seul programme de logements abordables, soutient Duranceau

Le Programme d'habitation abordable Québec (PHAQ), qui fait face à de nouveaux retards de livraison, n'est pas le seul programme sur lequel s'appuie le gouvernement, soutient la ministre responsable de l'Habitation, France-Élaine Duranceau. « On s'est donné des outils pour faire bien plus qu'avec un seul programme », a-t-elle lancé mardi à l'Assemblée nationale.

<https://www.ledevoir.com/politique/quebec/821333/phaq-est-pas-seul-programme-logements-abordables-plaide-duranceau>

Les locataires du Mena'Sen demandent à la cour de reconstituer l'ancien OBNL

Les locataires du Faubourg Mena'Sen entreprennent une procédure « novatrice » dans leur combat juridique pour réinstaurer l'OBNL dissout en 2022. Ils s'adresseront bientôt au juge pour déposer une « demande de reconstitution » de l'OBNL du Faubourg.

<https://www.latribune.ca/actualites/actualites-locales/sherbrooke/2024/10/10/les-locataires-du-menasen-demandent-a-la-cour-de-reconstituer-lancien-obnl-L4PNV2FM6NGWBDSEM3OU34C72Q/>

Partie 5 – Transport en commun et mobilité durable

CDPQ Infra devient maître d'oeuvre du tramway de Québec

Le gouvernement « donne les clés de la planification du tramway » de Québec à CDPQ Infra, qui devient aussi un partenaire financier majeur du dossier avec une contribution évaluée entre 20 % et 30 % de la facture totale. Si la filiale en infrastructures de la Caisse de dépôt devient maître d'oeuvre du chantier, l'exploitation et l'entretien du tramway à venir incomberont toutefois vraisemblablement au Réseau de transport de la Capitale.

<https://www.ledevoir.com/politique/quebec/821382/genevieve-guilbault-ne-veut-pas-cdpq-infra-exploite-tramway-quebec>

La voiture à hydrogène ne passe pas le test de l'hiver québécois

Après quatre années à essayer des véhicules légers à hydrogène, le gouvernement du Québec tire ses conclusions : le potentiel de cette technologie ne va pas au-delà de certaines « niches » très précises — et rien n'assure qu'elle y percera effectivement...

<https://www.ledevoir.com/environnement/821345/voiture-hydrogene-ne-passe-pas-test-hiver-quebecois>

Partie 6 – Environnement et énergie

Protection du caribou : l'UMQ invite Québec et Ottawa à faire la paix

L'Union des municipalités du Québec demande aux gouvernements de s'élever et de mettre un terme à l'incertitude.

<https://ici.radio-canada.ca/nouvelle/2109330/umq-protection-caribou-resolution>

Le facteur humain De l'évier à la rivière

« Que doit-on éviter de jeter à l'évier ou à la toilette pour protéger nos cours d'eau ? », demande Marc.

<https://www.lapresse.ca/actualites/environnement/2024-10-04/le-facteur-humain/de-l-evier-a-la-riviere.php>

Comment le changement climatique alimente ouragans et typhons

(Washington) De l'ouragan Helene aux États-Unis au typhon Yagi en Asie, de puissantes tempêtes s'abattent sur le globe, et les scientifiques avertissent que le changement climatique amplifie leur force destructrice à des niveaux sans précédent.

<https://www.lapresse.ca/actualites/environnement/2024-10-03/comment-le-changement-climatique-alimente-ouragans-et-typhons.php>

Le contenu local de l'éolien rebondit à l'Assemblée nationale

Interpellée par l'opposition sur le contenu québécois de la filière éolienne, la Coalition avenir Québec n'a ni confirmé ni infirmé son intention de ne pas exiger de contenu québécois et local dans la construction d'éoliennes et dans l'aménagement des futurs parcs d'Hydro-Québec.

<https://ici.radio-canada.ca/nouvelle/2109682/eolien-contenu-local-marwa-rizky-question-assemblee-nationale>

Un important affluent du fleuve Amazone a atteint son niveau le plus bas jamais enregistré

Un des principaux affluents de l'Amazone a atteint son niveau le plus bas jamais enregistré, a déclaré le service géologique du Brésil, un effet de la grave sécheresse qui a dévasté la forêt amazonienne et d'autres régions du pays.

<https://ici.radio-canada.ca/nouvelle/2110371/amazone-fleuve-negro-bresil-secheresse-niveau-bas>

Crise des pêches en Gaspésie : passer de la crevette au sébaste

Moins de crevettes, moins de turbots dans le golfe du Saint-Laurent : la crise des pêches frappe des pêcheurs gaspésiens qui ont vu dégringoler leurs quotas. Le sébaste, maintenant abondant, leur fait de l'œil, mais le marché n'est pas prêt.

<https://ici.radio-canada.ca/nouvelle/2109894/peches-gaspesie-crevette-sebaste-bateaux>

Les sécheresses et inondations actuelles, un «avant-goût» de l'avenir, prévient l'ONU

Les sécheresses intenses et inondations extrêmes qui se multiplient dans le monde sont un « avant-goût » des évolutions à venir alors que le changement climatique rend le cycle de l'eau plus erratique, a averti l'ONU lundi.

<https://www.ledevoir.com/environnement/821246/secheresses-inondations-actuelles-avant-gout-avenir-previent-onu>

Greta Thunberg arrêtée à Bruxelles lors d'une manifestation contre les énergies fossiles

La militante écologiste Greta Thunberg et plusieurs dizaines de manifestants ont été interpellés samedi à Bruxelles après avoir bloqué la circulation lors d'une manifestation contre les subventions aux énergies fossiles.

<https://www.ledevoir.com/environnement/821193/greta-thunberg-arretee-bruxelles-lors-manifestation-contre-energies-fossiles>

Les zones humides tropicales provoquent une envolée des émissions de méthane

Au sortir de la pandémie de coronavirus, les climatologues ont sursauté. La concentration atmosphérique de méthane — le second gaz à effet de serre (GES) en importance, après le CO₂ — bondissait brusquement. L'effet du confinement sur l'industrie pétrogazière ? Un phénomène climatique passager ? Les scientifiques se sont mis à l'oeuvre pour résoudre l'énigme. Quelques années plus tard, une hypothèse fait de plus en plus consensus pour expliquer cette envolée soudaine de la concentration de méthane : l'inondation des zones humides tropicales.

<https://www.ledevoir.com/environnement/821150/zones-humides-tropicales-provoquent-envolee-emissions-methane>

Northvolt construirait en zone inondable

Des zones d'inondation à risque « faible », « modéré », « élevé » et « très élevé » se trouvent sur le terrain où s'implantera Northvolt, selon des cartes mises en ligne cette semaine par la Communauté métropolitaine de Montréal (CMM). La construction de bâtiments industriels dans ces zones inquiète le directeur du Réseau inondations intersectoriel du Québec.

<https://www.ledevoir.com/environnement/821145/northvolt-construirait-zone-inondable>

Interdiction des pesticides sur les golfs Un lobby fait de « l'intimidation » envers les élus montréalais, dénonce Vigilance OGM

L'administration Plante « démontre » des pesticides « utiles » avec son « vocabulaire incendiaire », a écrit CropLife Canada dans une lettre envoyée à la mairesse et à plusieurs élus municipaux. C'est de « l'intimidation », dénonce le groupe Vigilance OGM, qui a obtenu la missive.

<https://www.lapresse.ca/actualites/2024-10-07/interdiction-des-pesticides-sur-les-golfs/un-lobby-fait-de-l-intimidation-envers-les-elus-montrealais-denonce-vigilance-ogm.php>

Finis les anneaux en plastique pour emballage de canettes de bière

Depuis l'été 2024, il est interdit de vendre des anneaux en plastique à usage unique pour emballage de boissons. Les brasseries ont donc dû s'adapter et trouver de nouvelles manières de regrouper leurs canettes de bière.

<https://ici.radio-canada.ca/nouvelle/2109727/alcool-emballage-reglement-federal>

PESTICIDES | Les inspections sur le terrain en chute libre

EXCLUSIF — Après avoir promis de resserrer l'emploi des pesticides au Québec, le ministère de l'Environnement a discrètement délaissé ses inspections sur le terrain, soulevant des inquiétudes pour la santé des Québécois.

<https://www.latribune.ca/enquete/2024/10/07/pesticides-les-inspections-sur-le-terrain-en-chute-libre-VHCCQJ4DSZFINMZUTTH4QLMMQU/>

États-Unis La Cour suprême conserve des réglementations controversées

(Washington) La Cour suprême a maintenu en vigueur vendredi deux réglementations environnementales de l'administration Biden visant à réduire les émissions industrielles de méthane et de mercure toxique, en partie responsables du réchauffement climatique.

<https://www.lapresse.ca/actualites/environnement/2024-10-04/etats-unis/la-cour-supreme-conserve-des-reglementations-controversees.php>

Déclarations de conformité environnementale Des projets lancés sans être évalués

Près des deux tiers des projets acceptés par le ministère de l'Environnement échappent au processus d'évaluation par un fonctionnaire. Et ce, depuis presque quatre ans. Une tendance qui inquiète des experts et des organisations environnementales.

<https://www.lapresse.ca/actualites/environnement/declarations-de-conformite-environnementale/des-projets-lances-sans-etre-evalues/2024-10-08/des-chiffres-comme-un-drapeau-rouge.php>

Québec clarifie son Plan nature pour augmenter ses aires protégées

Afin de freiner la perte de la biodiversité, le gouvernement Legault a promis de protéger 30 % de son territoire d'ici 2030. Voici comment il entend y parvenir.

<https://ici.radio-canada.ca/nouvelle/2110440/plan-nature-quebec-protection-parcs-nationaux>

Le lait d'ici, pomme de discorde avec Washington: une condition du Bloc pourrait nuire à nos relations commerciales

OTTAWA- Une des conditions du Bloc Québécois pour maintenir en place le gouvernement Trudeau divise le Sénat car elle risque de nuire à nos relations commerciales avec les États-Unis.

<https://www.journaldemontreal.com/2024/10/07/le-lait-dici-pomme-de-discorde-avec-washington>

Québec obtient une injonction pour suspendre les déversements de sols à Kanesatake

La Cour supérieure a accordé lundi au gouvernement du Québec une injonction provisoire qui oblige plusieurs résidents de la communauté mohawk de Kanesatake de mettre fin au déversement illégal de sols contaminés sur des propriétés riveraines du lac des Deux-Montagnes.

<https://www.ledevoir.com/societe/justice/821299/quebec-obtient-injonction-suspendre-deversements-sols-kanesatake>

Payer les gens avant une catastrophe climatique, l'idée fait son chemin

Loin de la bureaucratie de la finance internationale, une solution a priori toute simple fait son chemin pour protéger les populations vulnérables aux aléas climatiques : leur virer un peu d'argent via leur téléphone portable, très vite, voire avant que le désastre ne frappe.

<https://www.ledevoir.com/environnement/821305/payer-gens-avant-catastrophe-climatique-idee-fait-chemin>

Une filiale de Northvolt chargée de l'expansion de son usine suédoise déclare faillite

Le fabricant suédois de batteries Northvolt a annoncé mardi avoir déposé le bilan de sa filiale chargée du développement de son usine géante suédoise de Skelleftea, dans le nord du pays.

<https://www.ledevoir.com/economie/821308/filiale-northvolt-chargee-expansion-usine-suedoise-declare-faillite>

Troisième lien : un pont qui coûterait au bas mot de « 8 à 10 milliards » de dollars
« Difficile de penser » qu'un troisième lien dans l'est de Québec et Lévis, sous la forme d'un pont autoroutier, coûterait moins « de 8 à 10 milliards » de dollars, évalue l'ingénieur Bruno Massicotte.

<https://ici.radio-canada.ca/nouvelle/2110836/pont-troisieme-lien-cout-milliards>

Des organisations demandent au fédéral de respecter les acquis du Québec

Une vingtaine d'organisations demandent aux partis politiques fédéraux de s'engager à respecter les acquis du Québec en matière d'environnement, dans le cadre de l'élaboration de leur plateforme politique.

<https://www.lapresse.ca/actualites/environnement/2024-10-08/des-organisations-demandent-au-federal-de-respecter-les-acquis-du-quebec.php>

Le changement climatique a exacerbé les pluies et vents d'«Helene», selon une étude

Les pluies et vents de l'ouragan Helene, qui a ravagé le sud-est des États-Unis fin septembre et fait plus de 230 morts, ont été rendus environ 10 % plus intenses par le changement climatique, selon l'étude d'un réseau scientifique de référence publiée mercredi.

<https://www.ledevoir.com/environnement/821369/changement-climatique-exacerbe-pluies-vents-helene-selon-etude>

Déclin «alarmant» de plusieurs espèces d'oiseaux au Canada

Des dizaines d'espèces d'oiseaux subissent un déclin « alarmant » de leurs populations en raison de la destruction de leurs habitats et des répercussions de la crise climatique, prévient un nouveau rapport scientifique publié mardi par le gouvernement fédéral.

<https://www.ledevoir.com/environnement/821313/declin-alarmant-plusieurs-especes-oiseaux-canada>

Les partis fédéraux appelés à respecter le «consensus québécois en environnement»

Une vingtaine d'organisations demandent aux partis politiques fédéraux de s'engager à respecter les acquis du Québec en matière d'environnement, dans le cadre de l'élaboration de leur plateforme politique.

<https://www.ledevoir.com/politique/canada/821328/partis-federaux-appelles-respecter-consensus-quebecois-environnement>

Le BAPE analysera un projet de dragage et de rejet de sédiments dans l'habitat du béluga

Le Bureau d'audiences publiques sur l'environnement (BAPE) analysera un autre projet de dragage et de rejet de sédiments dans l'habitat protégé du béluga, prévu dans une zone qui devrait faire partie de l'agrandissement du parc marin du Saguenay–Saint-Laurent. Le gouvernement Legault a déjà autorisé un autre projet du genre, mais plus intensif, au port de Rivière-du-Loup.

<https://www.ledevoir.com/environnement/821344/bape-analysera-projet-dragage-rejet-sediments-habitat-beluga>

«Ma réalité, c'est l'urgence», dit une scientifique qui quitte le comité sur le climat

La professeure de biologie Catherine Potvin, une experte de renommée internationale des forêts et du carbone de l'Université McGill, s'est retirée du Comité consultatif sur les changements climatiques du Québec (CCCC) à la fin de l'été, après trois ans d'implication. Elle jugeait que d'y participer était devenu « plus frustrant qu'utile ».

<https://www.ledevoir.com/environnement/821312/realite-c-est-urgence-dit-scientifique-quitte-comite-climat>

Mobilisation contre les interdictions de pêcher dans le Saint-Laurent

Moules, algues et homards abondent dans le Saint-Laurent. Pourtant, les récolter soi-même demeure interdit presque partout. Un groupe de Gaspésiens tente de changer cette réglementation propre au Québec, l'une des plus strictes au Canada, afin de lutter contre l'insécurité alimentaire qui afflige leur coin de pays.

<https://www.ledevoir.com/economie/821360/mobilisation-contre-interdictions-pecher-saint-laurent>

Régime d'autorisation environnementale Les délais demeurent malgré la réforme

La réforme du régime d'autorisation environnementale visait à réduire les délais. Mais ceux-ci sont toujours aussi longs.

<https://www.lapresse.ca/actualites/environnement/2024-10-09/regime-d-autorisation-environnementale/les-delais-demeurent-malgre-la-reforme.php>

Exploiter le charbon, bouée de sauvetage ou arrêt de mort?

Depuis près de 10 ans, l'idée d'un retour des gisements de charbon agite une ancienne communauté minière de l'Alberta. Certains y voient une solution à la torpeur économique de la région, d'autres fustigent un désastre environnemental à venir. Cette croisée des chemins reflète la relation difficile du Canada avec l'extraction de ressources naturelles.

<https://ici.radio-canada.ca/info/long-format/2109571/grassy-mountain-metal-ressources-naturelles>

Northvolt, 3e lien et toit du Stade olympique: les Québécois n'y croient plus

Les Québécois ne croient plus à la réalisation de grands projets comme l'usine de batterie de Northvolt, le troisième lien entre Québec et Lévis ou même un Stade olympique muni d'un toit durable.

<https://www.journaldemontreal.com/2024/10/10/northvolt-3e-lien-et-toit-du-stade-olympique-les-quebecois-ny-croient-plus>

Étude sur l'état de la Terre « Nous sommes au bord d'une catastrophe climatique irréversible »

(Montréal) Un rapport publié mardi par une quinzaine d'éminents climatologues indique que 25 des 35 indicateurs utilisés pour suivre les risques climatiques de la planète, de la température des océans à la perte de la couverture forestière, atteignent des niveaux records.

<https://www.lapresse.ca/actualites/environnement/2024-10-09/etude-sur-l-etat-de-la-terre/nous-sommes-au-bord-d-une-catastrophe-climatique-irreversible.php>

Selon l'indice de référence du WWF En 50 ans, les populations de faune sauvage ont décliné de 73 % en moyenne

(Paris) Les différentes populations d'animaux sauvages ont perdu en moyenne 73 % de leurs individus en 50 ans, essentiellement à cause de l'humanité qui s'en trouve menacée, selon le rapport de référence du Fonds mondial pour la nature (WWF) publié jeudi, à quelques jours de la COP16 Biodiversité en Colombie.

<https://www.lapresse.ca/actualites/environnement/2024-10-09/selon-l-indice-de-reference-du-wwf/en-50-ans-les-populations-de-faune-sauvage-ont-decline-de-73-en-moyenne.php>

Le Québec n'est pas à l'abri des pénuries d'eau

L'amplification de la crise climatique provoque de plus en plus de dérèglements des cycles de l'eau dans le monde, avertissait lundi l'ONU. Le Québec n'est d'ailleurs pas à l'abri des inondations et des sécheresses imputables au réchauffement du climat planétaire.

<https://www.ledevoir.com/environnement/821395/quebec-est-pas-abri-penuries-eau>

Benoit Charette minimise les démissions au Comité consultatif sur les changements climatiques

Le ministre de l'Environnement Benoit Charette a minimisé mercredi les démissions de scientifiques réputées qui ont récemment quitté le Comité consultatif sur

les changements climatiques (CCCC), chargé de conseiller le gouvernement Legault. Selon le ministre caquiste, leur départ serait lié à leur incapacité à « faire valoir leur agenda ».

<https://www.ledevoir.com/environnement/821393/benoit-charette-minimise-demissions-comite-consultatif-changements-climatiques>

Réservoirs d'Hydro-Québec toujours aussi bas : vers un autre trou d'un milliard?

Rien pour aider à résorber le déficit historique de 11 G\$ enregistré dans le dernier budget, les baisses marquées de précipitations sur la Côte-Nord et dans le Nord-du-Québec depuis le début de l'année pourraient encore avoir des conséquences négatives sur le dividende d'Hydro-Québec.

<https://ici.radio-canada.ca/nouvelle/2111066/niveau-eau-reservoirs-hydro-quebec-trou-un-milliard>

L'espoir s'amincit pour une réforme du régime forestier en 2024

C'est du moins ce que laisse présager le refus du gouvernement de débattre d'une motion qui pressait le gouvernement d'élaborer un nouveau régime forestier avant la fin de l'année 2024.

<https://ici.radio-canada.ca/nouvelle/2111184/motion-regime-forestier-reforme-parti-quebecois-assemblee-nationale>

Partie 7 – Politiques sociales

La Villa Marie-Claire fermera ses portes

La Villa Marie-Claire, qui offre à Sherbrooke des services aux parents avec de graves difficultés d'adaptation, fermera ses portes à la fin de l'année. Le syndicat des employés demande une réévaluation de cette décision.

<https://www.latribune.ca/actualites/sante/2024/10/04/la-villa-marie-claire-fermera-ses-portes-VLSFJGQWQNFNHBNCJOVH2SUNFY/>

Soins dentaires Des patients vulnérables payent pour des disputes Québec-Ottawa

Des enfants, des aînés et des personnes handicapées peinent à avoir accès à des soins dentaires en raison de disputes entre les gouvernements Trudeau et Legault. Québec interdit à ses établissements de santé de gérer les réclamations au régime fédéral de soins dentaires, jugeant qu'il s'agit d'une ingérence dans son champ de compétence.

<https://www.lapresse.ca/actualites/sante/2024-10-04/soins-dentaires/des-patients-vulnerables-payent-pour-des-disputes-quebec-ottawa.php>

Rapport du Collège des médecins Un percutant portrait de la réalité

« Point de rupture atteint » au CHU Sainte-Justine, « médecine à deux vitesses » sur la Côte-Nord et une pénurie de personnel qui pèse lourd partout au Québec : le Collège des médecins brosse un portrait percutant de la réalité du terrain dans des hôpitaux de la province.

<https://www.lapresse.ca/actualites/sante/2024-10-07/rapport-du-college-des-medecins/un-percutant-portrait-de-la-realite.php>

Quand le sexisme s'invite dans le bureau du médecin

Complications postopératoires, douleurs qui ne sont pas prises au sérieux, absence de traitement... plusieurs études remettent l'égalité entre les femmes et les hommes en question face aux soins de santé.

<https://www.ledevoir.com/societe/sante/821038/quand-sexisme-invite-bureau-medecin>

Médecin de famille en région, un rôle de premier plan

Partout au Québec, les régions peinent à recruter des médecins de famille. Pourtant, s'installer loin des centres urbains donne accès à une profession variée et stimulante, selon des praticiens qui ont choisi l'appel du grand air.

<https://www.ledevoir.com/societe/sante/821025/medecin-famille-region-role-premier-plan>

À l'approche de l'hiver, Québec solidaire demande un financement prévisible pour les itinérants

Chaque hiver, des ressources supplémentaires et lits d'urgence sont mis à la disposition des personnes en situation d'itinérance à Montréal. Mais Québec solidaire estime que le gouvernement devrait cesser d'attendre à la dernière minute avant de dévoiler le financement dont bénéficieront les groupes communautaires qui sont à l'oeuvre auprès de cette clientèle vulnérable.

<https://www.ledevoir.com/politique/quebec/821181/approche-hiver-quebec-solidaire-demande-financement-previsible-itinerants>

Une formation pour un système de santé plus durable

Provoquer des changements systémiques et pérennes dans le milieu de la santé est le pari du Parcours des écosoignantes et des écosoignants. Cette formation a été offerte cette année à une première cohorte de gestionnaires du CIUSSS du Centre-Sud-de-l'Île-de-Montréal. L'objectif est de les outiller pour réduire les conséquences de leurs pratiques sur les changements climatiques.

<https://www.ledevoir.com/societe/sante/821023/formation-systeme-sante-plus-durable>

Assistance sociale Le Québec, cancre ou bon élève ?

Le Québec est moins généreux que plusieurs pays riches dans son aide aux personnes défavorisées. C'est ce qui ressort d'une étude rendue publique vendredi.

<https://www.lapresse.ca/actualites/2024-10-08/assistance-sociale/le-quebec-cancre-ou-bon-eleve.php>

Le Collège des médecins sonne l'alarme sur les difficultés d'accès aux soins

Pénurie de personnel, détresse chez les soignants et difficultés d'accès aux soins de santé : le Collège des médecins du Québec (CMQ) a publié lundi un rapport alarmant sur l'état du réseau dans la province.

<https://www.ledevoir.com/societe/sante/821251/college-medecins-sonne-alarme-difficultes-acces-soins>

La longévité humaine s'approche de ses limites

L'accroissement spectaculaire de l'espérance de vie que les humains ont connu au cours du XXe siècle semble plutôt s'essouffler que poursuivre sa croissance, affirment des chercheurs états-uniens qui ont analysé les données sur la mortalité de dix régions du monde. Leur constat, qui est publié dans la revue Nature Aging, indique que l'humain est en voie d'atteindre les limites de sa longévité. À moins que l'on ne découvre une

thérapie capable de ralentir le vieillissement biologique. Ce qui, pour le moment, est encore très loin de la réalité.

<https://www.ledevoir.com/societe/science/821270/longevite-humaine-proche-limites>

intégration des adjoints au médecin L'Ordre des infirmières et infirmiers du Québec préoccupé

L'Ordre des infirmières et infirmiers du Québec (OIIQ) juge « troublant » que l'Université Laval commence l'élaboration d'un programme de maîtrise pour former des adjoints au médecin « alors qu'aucun règlement d'autorisation n'existe pour encadrer cette pratique ». Il déplore le fait de n'avoir jamais été mis au courant de cette initiative.

<https://www.lapresse.ca/actualites/sante/2024-10-09/integration-des-adjoints-au-medecin/l-ordre-des-infirmieres-et-infirmiers-du-quebec-preoccupe.php>

La création du titre de pharmacien spécialiste réclamée

Afin d'améliorer l'accès aux soins de santé, l'Association des pharmaciens des établissements de santé du Québec (APES) exhorte Québec à amender le projet de loi 67, qui vise à élargir les pouvoirs de certains professionnels, pour y inclure la notion de pharmacien spécialiste. De nombreux acteurs du milieu de la santé appuient cette demande.

<https://www.ledevoir.com/societe/sante/821354/creation-titre-pharmacien-specialiste-reclamee>

Étude de l'IRIS Québec pourrait récupérer 10 milliards de dollars en santé avec une réforme du FSS

Le système de santé, qui est confronté à des défis importants dans les services à la population, pourrait récupérer des milliards de dollars en réformant le mode de financement du Fonds des services de santé.

<https://www.lapresse.ca/actualites/sante/2024-10-09/etude-de-l-iris/quebec-pourrait-recuperer-10-milliards-de-dollars-en-sante-avec-une-reforme-du-fss.php>

Soins dentaires Québec clarifie sa directive

Seuls les dentistes travailleurs autonomes du réseau de la santé pourront offrir des soins dentaires en vertu du programme fédéral. Ceux qui sont salariés devront continuer de respecter l'interdiction de Québec, a précisé le ministère de la Santé et des Services sociaux (MSSS) mercredi.

<https://www.lapresse.ca/actualites/sante/2024-10-10/soins-dentaires/quebec-clarifie-sa-directive.php>

Le gouvernement Legault, «une méchante gang de sans-cœur», lance le NPD

«Ça prend une méchante gang de sans-cœur pour être capable de punir des gens, de faire mal à des gens comme ça, qui, autrement, auraient le droit d'avoir accès au dentiste!», a pesté M. Boulerice, chef adjoint du NPD, mercredi

<https://www.journaldemontreal.com/2024/10/09/le-gouvernement-legault-une-mechante-gang-de-sans-curs-lance-le-npd>

Attente pour l'accès aux services Lionel Carmant confiant d'avoir inversé la tendance en santé mentale

(Québec) Bien qu'il reconnaisse qu'il reste encore beaucoup de travail à faire en santé mentale, le ministre des Services sociaux, Lionel Carmant, assure qu'il est parvenu à renverser la tendance. Il en tient pour preuve la diminution des derniers mois dans les listes d'attente pour avoir accès à des services.

<https://www.lapresse.ca/actualites/sante/2024-10-10/attente-pour-l-acces-aux-services/lionel-carmant-confiant-d-avoir-inverse-la-tendance-en-sante-mentale.php>

Partie 8 – Contexte politique (général)

L'élection des conservateurs créerait « un peu de tension » à Ottawa, dit Clément Gignac

L'élection potentielle d'un gouvernement conservateur majoritaire d'ici un an au pays pourrait créer « un peu de tension » à Ottawa, estime le sénateur Clément Gignac. Cet économiste prévient que le Sénat « a l'intention de faire son travail correctement » dans l'éventualité d'un changement de gouvernement sans pour autant « s'objecter à la volonté des Canadiens ».

<https://ici.radio-canada.ca/nouvelle/2109621/election-conservateurs-tension-senat-clement-gignac>

Chambre des communes Le gouvernement n'arrive pas à présenter ses propres dossiers

(Ottawa) Le gouvernement n'a pas été en mesure de présenter ses propres dossiers à la Chambre des communes pendant une semaine entière, et les conservateurs ont déclaré jeudi que c'était le résultat de la « corruption » des libéraux.

<https://www.lapresse.ca/actualites/politique/2024-10-03/chambre-des-communes/le-gouvernement-n-arrive-pas-a-presentier-ses-propres-dossiers.php>

À Ottawa, davantage d'élus qualifient de «génocide» la situation à Gaza

Une nouvelle ligne partisane a pris forme cet automne. La parole de plus en plus d'élus s'est libérée pour qualifier la situation à Gaza de « génocide » perpétré par Israël, mais l'accusation n'émane jamais des banquettes conservatrices ou bloquistes.

<https://www.ledevoir.com/politique/canada/821112/ottawa-davantage-elus-qualifient-genocide-situation-gaza>

Les oppositions à Québec mitraillent les «Kings des dépenses»

La venue des Kings de Los Angeles à Québec a rallié les contraires, jeudi, au moment où solidaires, libéraux et conservateurs ont tour à tour critiqué ce qui, à leurs yeux, se résume à un « gros gaspillage d'argent public » consenti par « les Kings des dépenses ».

<https://www.ledevoir.com/politique/quebec/821037/oppositions-quebec-mitraillent-kings-depenses>

Le Bloc accuse des sénateurs de bloquer le projet de loi C-282

Le Bloc québécois estime que des sénateurs bloquent l'adoption de son projet de loi C-282 visant à protéger la gestion de l'offre, proposition législative qui fait partie de l'ultimatum lancé par les bloquistes au gouvernement minoritaire libéral.

<https://www.ledevoir.com/politique/canada/821064/bloc-accuse-senateurs-bloquer-projet-loi-c-282>

Legault aurait été prévenu que déplacer de force des demandeurs d'asile viole la Charte

François Legault avait été informé dès le printemps que l'idée de déplacer de force 80 000 demandeurs d'asile ne respectait pas les obligations constitutionnelles, signale Ottawa. Le cabinet du premier ministre du Québec rétorque n'avoir aucun souvenir d'une telle conversation.

<https://www.ledevoir.com/politique/quebec/821144/legault-aurait-ete-prevenu-deplacer-force-demandeurs-asile-viole-charte>

Virage à droite à l'Assemblée nationale?

La nouvelle n'a pas fait la une des journaux, mais elle n'en est pas moins digne d'intérêt. Interrogé il y a quelques jours sur la taille croissante de la fonction publique, Paul St-Pierre Plamondon a entrouvert la porte à la réduction du nombre de fonctionnaires, si le Parti québécois (PQ) forme le prochain gouvernement.

<https://ici.radio-canada.ca/nouvelle/2110383/virage-droite-assemblee-nationale-pspp-reduction-fonctionnaires>

Lieutenant politique du Québec Le ministre Duclos monte au front

(Ottawa) Le nouveau lieutenant politique de Justin Trudeau au Québec, le ministre Jean-Yves Duclos, sort les griffes depuis qu'il a été nommé à ce poste il y a deux semaines.

<https://www.lapresse.ca/actualites/politique/2024-10-07/lieutenant-politique-du-quebec/le-ministre-duclos-monte-au-front.php>

Pourquoi est-on incapable de freiner le drame humain à Gaza?

Sur une parcelle de terre moins étendue que l'île de Montréal, plus de 41 870 personnes (en majorité des civils), dont 14 000 enfants, auraient perdu la vie en un an. Dans la guerre que se livrent le Hamas et Israël, des niveaux de violence extrême ont été atteints — des deux côtés. Comment se fait-il qu'en 2023-2024, on ne soit pas capable d'arrêter un tel drame ?

<https://www.ledevoir.com/monde/moyen-orient/821217/pourquoi-est-on-incapable-freiner-drame-humain-gaza>

Course à la direction du PLQ Le poids donné au vote des jeunes fait débat

Accorder le tiers des voix aux jeunes de 25 ans et moins dans la course pour élire le prochain chef du Parti libéral du Québec fait débat. Inquiète d'un possible « déséquilibre démographique » allant « contre les valeurs » du parti, une faction propose de rétablir la règle du « un membre, un vote ».

<https://www.lapresse.ca/actualites/politique/2024-10-08/course-a-la-direction-du-plq/le-poids-donne-au-vote-des-jeunes-fait-debat.php>

Pourquoi le Parlement d'Ottawa est-il paralysé?

La Chambre des communes n'a examiné aucun projet de loi depuis le début du mois d'octobre, et elle pourrait être encore perturbée un certain temps, dans l'attente de documents provenant d'un fonds vert fédéral tombé en disgrâce.

<https://www.ledevoir.com/politique/canada/821273/pourquoi-parlement-est-il-paralyse-ottawa>

Le cabinet Trudeau avait été informé de la menace croissante d'ingérence étrangère

Un document récemment publié montre que les ministres du cabinet fédéral ont été avertis en mai 2022 que des États hostiles ciblaient les intérêts stratégiques du Canada, l'intégrité des institutions canadiennes et des processus démocratiques, ainsi que la capacité du public à exercer les droits et libertés protégés par la Charte.

<https://www.ledevoir.com/politique/canada/821261/resumes-documents-cabinet-trudeau-ingerence-etrangere-sont-divulgues>

Intentions de vote: un PLQ dirigé par Pablo Rodriguez brouillerait les cartes

Après avoir perdu quelques plumes, le Parti Québécois creuse de nouveau son avance en tête des intentions de vote. Mais, attention, un Parti libéral dirigé par Pablo Rodriguez pourrait bousculer l'échiquier politique québécois et provoquer une lutte à trois en vue du prochain scrutin.

<https://www.journaldemontreal.com/2024/10/09/intentions-de-vote--un-plq-dirige-par-pablo-rodriguez-brouillerait-les-cartes>

Patrick Bonin passe de Greenpeace au Bloc québécois

L'ex-porte-parole de Greenpeace Canada, Patrick Bonin, souhaite se faire élire sous la bannière du Bloc québécois dans la circonscription de Repentigny lors des prochaines élections fédérales.

<https://www.ledevoir.com/politique/canada/821372/patrick-bonin-passe-greenpeace-bloc-quebecois>

Pierre Poilievre verrait d'un bon oeil qu'Israël attaque les sites nucléaires iraniens

Le chef du Parti conservateur du Canada, Pierre Poilievre, approuve l'idée d'une réplique israélienne qui prendrait la forme d'une frappe contre les installations nucléaires de l'Iran, une position qu'il partage avec l'ex-président américain Donald Trump.

<https://www.ledevoir.com/politique/canada/821330/pierre-poilievre-verrait-bon-oeil-israel-attaque-sites-nucleaires-iraniens>

Course à la direction du PLQ Les jeunes proposent un compromis

La Commission-Jeunesse du Parti libéral du Québec propose un compromis pour dénouer le débat entourant le poids du vote des 25 ans et moins dans l'élection du prochain chef. Poids que certains jugent disproportionné.

<https://www.lapresse.ca/actualites/politique/2024-10-08/course-a-la-direction-du-plq/les-jeunes-proposent-un-compromis.php>

« Sympathies » pour les partisans du Hamas Pierre Poilievre refuse de s'excuser à Mélanie Joly

(Ottawa) Le chef conservateur Pierre Poilievre n'a pas l'intention de s'excuser d'avoir accusé la ministre des Affaires étrangères Mélanie Joly de vouloir « plaire aux sympathisants du Hamas » — en fait, il exige que la ministre fasse elle-même acte de contrition. Et au sujet de ce conflit qui ne montre aucun signe de répit, le leader de l'opposition estime qu'Israël ferait « un cadeau à l'humanité » en bombardant proactivement des sites nucléaires et pétrolifères iraniens.

<https://www.lapresse.ca/actualites/politique/2024-10-08/sympathies-pour-les-partisans-du-hamas/pierre-poilievre-refuse-de-s-excuser-a-melanie-joly.php>

Des expertes s'inquiètent de la politisation croissante de l'immigration au Canada

Si la rhétorique anti-immigration fait souvent les manchettes aux États-Unis et en Europe, le phénomène semble s'être également répandu au Canada, où les provinces et plus de la moitié de la population réclament une diminution des seuils d'immigration. Trois expertes s'inquiètent toutefois de la politisation croissante des enjeux liés à l'immigration au pays.

<https://ici.radio-canada.ca/nouvelle/2106408/immigration-canada-quebec-politisation-extreme-droite>

Des sénateurs aggravent le risque d'élections en faisant dérailler l'ultimatum du Bloc

Comme si la situation n'était pas assez tendue à Ottawa, le sénateur responsable de l'étude d'un projet de loi qui figure comme condition de survie du gouvernement Trudeau à l'automne a finalement admis mercredi qu'il ne prévoit pas adopter le texte pour la date limite posée par le Bloc québécois.

<https://www.ledevoir.com/politique/canada/821402/declenchement-elections-pourrait-dependre-senateurs-refusent-expliquer-medias>

Un an de guerre à Gaza, un an de colère ici

Le déclenchement de la guerre au Proche-Orient a poussé dans la rue des milliers de sympathisants propalestiniens. Un an après le début du conflit, des manifestants s'agitent encore pratiquement chaque jour dans la métropole. En parallèle, le Centre de

prévention de la radicalisation menant à la violence (CPRMV) a connu une hausse de signalements. Le Devoir a assisté à trois manifestations pour comprendre ce qui pousse ces gens à militer avec autant d'intensité.

<https://www.ledevoir.com/societe/821432/an-guerre-gaza-an-colere-ici>

Éduc'alcool nous informe mal sur... l'alcool

Depuis plus de trois décennies, Éduc'alcool est LA référence en matière de consommation d'alcool auprès des Québécois. Or, l'organisme qui bénéficie d'une grande crédibilité auprès du public véhicule de l'information désuète, parfois même erronée. De quoi étonner ceux qui croient que sa mission est vouée à la santé publique... car ce n'est pas le cas. Une grande enquête du Devoir.

<https://www.ledevoir.com/societe/sante/821437/educalcool-informations-alcool>